

Huelga textil de Bellavista, movimiento precursor de la Revolución mexicana

20 de marzo de 1905



La lucha por ejercer los derechos humanos siempre ha sido un camino difícil. A menudo, comienza con desafíos al orden establecido, como huelgas o manifestaciones de los y las trabajadoras. Gracias a estas luchas, hoy gozamos de derechos laborales. Un ejemplo importante en México es la huelga obrera en Bellavista, Nayarit, el 20 de marzo de 1905, la primera del siglo XX y un antecedente clave de la Revolución mexicana.

Durante el porfiriato los trabajadores de las haciendas o las fábricas textiles tenían que cumplir extensas jornadas laborales de 14 a 16 horas. Asimismo, padecían castigos físicos y recibían un salario insuficiente para cubrir sus necesidades básicas de alimentación o vivienda.

"Aquí fue el primer sindicato en la lucha. Bellavista se envuelve en un manto de leyenda por su gran iniciativa de lucha sindical, que descubriendo su velo enigmático se ha sabido descifrar... que un día 20 de marzo de 1905 se luchó por la libertad. Y fue precisamente este, el pueblo de Bellavista, que hizo encender la chispa, y fue tan grande su estruendo que causó una grande novedad, no solamente a nivel del estado, sino a lo ancho y largo de nuestro territorio nacional".

Palabras de un viejo luchador de Bellavista

En ese contexto, en 1894 las obreras Maclovía y Francisca Quintero, Victoria Arroyo, así como Adelina y Mariana Castañeda organizaron la primera protesta laboral en Tepic.¹ El reclamo principal era la jornada inhumana de trabajo, pues debían iniciar sus labores a más tardar a las cinco de la mañana para terminar a las doce de la noche; únicamente disponían de cinco minutos para comer y si alguien se retrasaba, era abofeteado por los capataces; quien reclamaba, recibía azotes, incluso podría ser llevado a la cárcel.

Con todo y la protesta, permanecían las mismas condiciones económicas y laborales. No obstante, permeaba entre los y las trabajadoras el descontento ante la injusticia laboral, por lo cual en 1896 intentaron otra manifestación.

Al mismo tiempo, en ese panorama de incertidumbre social, los hermanos Flores Magón comenzaron a difundir, desde 1900, su periódico *Regeneración*, como medio crítico hacia el presidente Porfirio Díaz. A partir de la difusión oral, escrita y clandestina de varios ejemplares, había la posibilidad de que los hermanos Enrique y Pedro Elías Salazar, ambos obreros, difundieran algunos periódicos dentro de las instalaciones de la fábrica textil.

El día llegó

El 20 de marzo de 1905, a las 4:30 de la mañana sonaba el silbato que anunciaba el comienzo de la jornada laboral. Los hermanos Elías Salazar organizaron a sus compañeros frente a la entrada de la fábrica con el fin de que no ingresaran a sus puestos de trabajo; luego, iniciaron junto con sus familiares una caminata, para defender de manera pacífica sus derechos laborales.²

A las 9 de la mañana las y los manifestantes llegaron a la entrada de Tepic, pero se encontraron con un contingente de tropas porfiristas.³ En el lugar, quienes participaron y ejercieron su derecho a la huelga fueron reprimidos de manera violenta por las fuerzas porfiristas. Los hermanos Elías y algunos otros obreros fueron despedidos. La huelga de Bellavista develó las injusticias sociales y laborales que también se reclamarían en las huelgas de Cananea (1906) y Río Blanco (1907).

¹ Francisco González. "Tepic, historia sobre textil", *El Informador*, 24/03/2019, <https://goo.su/Gwtd>

² Saúl Armando Llamas López. "Primera huelga pacífica llevada a cabo en Bellavista Nayarit", *El Sol de Nayarit*, 4/03/2018, <https://goo.su/lxKUQx>

³ Francisco Flores Soria. "Bajo la luz de las antorchas inició en Bellavista la primera huelga del siglo XX en México", *Meridiano MX*, 20/03/2023, <https://goo.su/2zNz9>

Los obreros de Bellavista se unieron al Partido Liberal Mexicano; en 1911 conformaron el Club Liberal Melchor Ocampo, grupo que más adelante declararían otra huelga en la fábrica. Posteriormente algunos trabajadores se afiliaron a la Casa del Obrero Mundial, y el 7 de mayo de 1916 fundaron el primer Sindicato Obrero del Noroeste, que fue reconocido en 1918.⁴

Luego de la huelga, la fábrica sobrevivió a diversos cambios laborales y sociales hasta 1990. En la actualidad, ha sido restaurada y convertida en un museo que preserva la historia de la industria textil y la lucha obrera en México. El museo alberga una colección de materiales, herramientas, documentos y fotografías relacionadas con la industria textil, y les ofrece a los visitantes una visión profunda de este capítulo histórico.⁵

La preservación de la exfábrica de Bellavista y la realización de varios eventos conmemorativos reflejan el compromiso de la comunidad y las autoridades por mantener viva la memoria de este importante episodio en la historia laboral de México.⁶

Imagen: Trabajadores y trabajadoras frente a la Fábrica Textil de Bellavista (fotografía), *El Sol de Nayarit*, <https://goo.su/Nwdo7>

⁴ “La Revolución Mexicana: Huelga en la Fábrica Textil de Bellavista”, *Revista Contexto*, 25/08/2023, <https://goo.su/BziSO>

⁵ Secretaría de Infraestructura. Ex fábrica textil de Bellavista, lista para proteger la historia del estado, Comunicación Social, <https://goo.su/lkziGmu>

⁶ Francisco Flores Soria. “Bajo la luz de las antorchas inició en Bellavista la primera huelga del siglo XX en México”, *Meridiano MX*, 20/03/2023, <https://goo.su/2zNz9>